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Каждый сможет 
нарисовать мечту 
Metro запускает конкурс к Новому году – «Пусть сбываются мечты!». Читатели смогут проявить свои творче-
ские способности и оформить праздничную открытку. Работы победителей петербуржцы отправят родным 
и друзьям с помощью «Зимней почты» в пространстве «Севкабель Порт». С. 6

news.ru

| РАБОТА ПРЕДОСТАВЛЕНА АВТОРОМ

МЕНШИКОВ 
ВСТРЕТИЛСЯ
С ПЕТРОМ  НА 
СВОЁМ ЮБИЛЕЕ С. 3

НА ЭКРАНЫ
ВЫШЛА 
«ЛЕГЕНДА 
О САМБО» С.  15

ВЕЛОГОРОД:
ОБСУЖДАЕМ
КОНЦЕПЦИЮ С. 2

ШЕКСПИРУ
ПОВЕЗЛО ЖИТЬ
БЕЗ СМАРТФОНОВ
Художник Алекс Уодельтон представил, 
как бы могли выглядеть гении, если бы их  
постигла зависимость от гаджетов. В сети 
светящихся экранов попали Эйнштейн, 
Сальвадор Дали и Мэрилин Монро. С. 10 
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ВЕЛОКОНЦЕПЦИЯ 
ПЕТЕРБУРГА 
ДО 2030 ГОДА

179 км
34 км
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334 км

км857
веломаршрутов

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

КРОНШТАДТ

ПЕТЕРГОФ

ЗЕЛЕНОГОРСК

Обособленные маршруты 

Велополосы 

Велопешеходные дорожки 
с разделением движения

Велопешеходные дорожки 
с совмещением движения

| ИНФОГРАФИКА: КОНСТАНТИН ЛЕБЕДИН 

Велосипедистам 
«откроют» город 

Выделенные полосы для ве-
логонщиков могут появить-
ся в историческом центре и 
на окраинах: в Сестрорецке, 
Пушкине, Петергофе, Колпи-
но, на Парнасе. Маршрут для 
двухколёсного транспорта 
будет огибать Финский за-
лив: от Ломоносова и вплоть 
до границы Курортного рай-
она с Ленобластью. Всего до 
2030 года планируется обу-
строить 857 км велопутей.

– Депутаты Законодатель-
ного собрания поддержали 
концепцию в целом, но неко-
торые доработки ещё требу-
ются. Сама концепция, пред-
ставленная разработчиками, 
понравилась. Она предпола-
гает поэтапное развитие ве-
лоинфраструктуры до 2030 
года, – рассказал Metro депу-
тат Законодательного собра-
ния Дмитрий Павлов. 

Критичные пять метров
В городе на Неве планиру-
ется обустроить маршру-
ты четырёх типов. Самую 
большую протяжённость, 
согласно проекту, имеют ве-
лопешеходные дорожки с со-
вмещением движения – 334 
км. По сути, это обычный 
тротуар, который горожанам 
на велосипедах придётся «по 
старинке» делить с теми, кто 
передвигается на своих дво-

их. На втором месте полосы с 
разделением – 298 км.

– Если тротуар до пяти ме-
тров, его делают с совмещён-
ным движением, то есть и 
пешеходы, и велосипедисты 
могут передвигаться по всей 
ширине тротуара. Если же 
больше пяти метров, тогда 
потоки разделяют размет-
кой. Так, например, сделано 
на Свердловской набереж-
ной, – поясняет директор 
объединения «Петербург-
ское велосообщество» Павел 
Хусу. 

179 км займут маршруты, 
отделённые от тротуаров и 
дороги газонами. 

– Такие есть, например, 
на Пискарёвском проспекте 
и проспекте Большевиков, – 
добавляет эксперт.

Ещё одна категория вело-
маршрутов – навигационные 
дорожки. Они займут 154 км. 
Это «окна» на пути следова-
ния гонщиков, где нет ма-
шин и пешеходов.

– На таких дорожках есть 
указатели, которые рекомен-
дуют двигаться по опреде-
лённому маршруту. Там нет 
никакой велоинфраструкту-
ры, но практически не ездят 
авто и не ходят люди, – объ-
ясняет Павел Хусу.

Мечта велосипедиста
Самый идеальный вариант 
для гонщиков, велополосы, 
в проекте тоже есть. Они рас-
тянутся на 34 км по Адми-
ралтейскому, Центральному, 
Петроградскому районам, а 
также на Крестовском остро-
ве.

– Велополосы создаются на 
проезжей части с помощью 
разметки. Примеры – набе-
режная Фонтанки, Петров-
ская набережная, Большой 
проспект В.О., – продолжает 
Павел Хусу. – То, что в кон-
цепции появилось несколько 
десятков километров вело-
полос, это хорошо. Они явля-
ются наиболее удобной ве-
лоинфраструктурой, так как 
не прерываются на каждом 
перекрёстке, как это бывает с 
отдельными велодорожками.

Можно пойти по опыту 
Москвы и Казани и совме-
стить велополосы с парков-
кой авто.

– Велополосы – это доволь-
но простое решение, не тре-
бующее большого бюджета и 
какого-то капитального стро-
ительства, – говорит Павел 
Хусу.

Старые правила
Грандиозную велоконцеп-
цию эксперты называют  
компромиссом.

– К концепции относимся 
с надеждой! Она важна как 
стратегия для развития. Важ-
но понимать, в какую сторо-
ну двигаться, что есть общий 
план и смета. Далее следуют 
детальная проработка, все-
стороннее обсуждение, про-
ектирование, – рассказывает 
исполнительный директор 
ассоциации «Пошли-Поеха-
ли» Герман Мойжес. 

Сдвинуть сроки её реали-
зации может не только фи-
нансовая сторона вопроса, 
но и устаревшие нормы ПДД.

– Есть ещё много норм, 
которые ориентированы ис-
ключительно на пропускную 
способность для авто, – гово-
рит эксперт.

Данная велоконцепция – 
это пока только «эскиз», в ко-
торый будут вносить правки. 
Одно из пожеланий петер-
буржцев – светофоры с под-
ножками и наклонные урны. 

– Чтобы мусор можно 
было легко бросить прямо 
во время движения, – объяс-
няет Павел Хусу.

Депутаты Законодательного собрания поддержали проект велоконцепции Петербурга до 2030 
года. Планы у разработчиков грандиозные: за шесть лет они планируют обустроить 857 км 

выделенных полос для двухколёсного транспорта 

«На велодо-
рожках можно 
было бы уста-

новить на-
клонные урны, 

чтобы гонщики 
выбрасывали 

мусор на ходу».  
Павел Хусу, велоэксперт

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metro.ru

Мраморные полы и лепной 
декор принесли победу

1Проект реставрации Зимнего сада Аничкова двор-
ца получил золотой диплом Международной ар-
хитектурно-дизайнерской премии «Золотой 

Трезини», сообщает КГИОП. Специалисты восстано-
вили мраморные и паркетные полы, штукатурную 
отделку, архитектурно-лепной декор, темперную мону-
ментальную живопись, рамы зеркал и позолоченные бра. 
    Аничков дворец был построен в 1753 году. Спустя более 
чем век к нему пристроили парадный подъезд, а над ним 
разместили Зимний сад. 

ЕГЭ в 2024 году пройдёт 
с марта по июль

2Минпросвещения назначил даты проведения Единого 
госэкзамена в новом году. Расписание доступно на фе-
деральном портале нормативных правовых актов. Сда-

ча ЕГЭ пройдёт в три периода: досрочный – с 22 марта по 19 
апреля, основной – с 23 мая по 1 июля и дополнительный – с 
4 по 9 сентября. Экзамены по всем учебным предметам бу-
дут начинаться в 10 утра по местному времени. Всего в спи-
ске 11 предметов; математика, как и раньше, разделена на 
базовую и профильную, а из иностранных языков по выбору 
можно будет сдать английский, французский, немецкий, ис-
панский и китайский.

Русскому музею подарили 
акварели княгини 

3180 рисунков, созданных дочерью 
императора Александра III великой 
княгиней Ольгой Александровной, 

передал благотворительный фонд «Свя-
той Екатерины». «Русский музей по-
лучил в дар коллекцию акварелей 
и мемориальные предметы семьи 
императора Александра III. Всю кол-
лекцию представят в 2024 году на 
выставке, которая пройдёт при под-
держке Министерства культуры», 
– сообщил в своём Telegram-канале 
вице-губернатор Петербурга Борис 
Пиотровский. 

Цвет интерьеров Зимнего сада оформлен так, как было в XIX веке | КГИОП

ПРОЕКТ РЕАЛИЗОВАН
НА СРЕДСТВА ГРАНТА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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Открытие выставки «Орлы 
гнезда Петрова» совпало с 
юбилеем ближайшего спод-
вижника императора Алек-
сандра Меншикова, в ноябре 
отмечается 350-летие со 
дня его рождения. Поэто-
му на открытие пришли 
оба. В роли императора 
– «штатный» Пётр I Пе-
тропавловской крепости,  
экскурсовод Леонид Пе-
тров. Роль юбиляра до-
сталась историку Алек-
сею Орлицкому.

Пётр произнёс тор-

жественную речь и вручил 
виновнику торжества 

царскую грамоту. А 
затем Пётр Алексее-
вич и Алексей Дани-
лович сопроводили 
почётных гостей 
на Нарышкин ба-

стион. 
Выстрел в честь знако-

вого юбилея произвели 
главный герольдмейстер 
России Георгий Вилинба-
хов и заведующий отделом 
«Меншиковский дворец» Го-
сударственного Эрмитажа 
Владимир Мещеряков.

По городам страны
Выставка рассказывает о 

полководцах и флотоводцах 
петровских времен.

– При Петре I у Российской 
империи появились регуляр-
ные армия и флот, одержаны 
решительные победы над од-
ной из лучших европейских 
армий того времени – швед-
ской, – рассказывает руко-
водитель Института Петра 
Великого Инна Свидерская. 
– Основные успехи Северной 
войны мы обычно связыва-
ем с именем Петра Великого, 
а полководцы и флотоводцы, 
командовавшие русскими 
войсками в этих сражениях, 
зачастую остаются в тени. 
Шереметев и Апраксин, 
Меншиков и Брюс, Голицын 
и Алларт, Боцис и Сенявин 
– какие победы, принёсшие 
славу Отечеству, одержали 
они? Чем прославились? Об 
этом и рассказывает наша 
экспозиция. 

Выставка – передвижная. 
Из Петропавловской крепо-
сти она уедет в Выборгский 
замок. Далее о подвигах 
петровских орлов будут уз-
навать жители Смоленска, 
Нижнего Новгорода и других 
городов.

«Орлы гнезда Петрова» 
начинают путешествие по России

Выставка, 
посвящённая 

соратникам Петра 
I, открылась в 
Музее истории 

Санкт-Петербурга. 
Открывал её сам Пётр 
Алексеевич со своим 
другом Александром   

Меншиковым

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

Пётр Первый и Алексей Меншиков проконтролировали, чтобы выстрел 

был произведён ровно в полдень | ВСЕ ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ

Пётр I: «Александр 

Данилыч, а помнишь, 

как мы шведов из 

Полтавы гнали?»

Теннис вернётся 
в Северную столицу
С 1 по 3 декабря на кортах 
КСК «Арена» (бывшая «Сибур 
Арена») пройдёт II Между-
народный выставочный 
теннисный турнир «Трофеи 
Северной Пальмиры». Это 
единственный турнир в 
России с участием действу-
ющих профессионалов и 
звёзд мирового тенниса. 
Среди участников заявле-
ны Вероника Кудерметова 
(19-я ракетка мира, Россия), 
Анастасия Потапова (№28, 
Россия), Диана Шнайдер 
(№62, Россия), Карен Хача-
нов (№15, Россия), Адриан 
Маннарино (№22, Франция), 
Ласло Дьере (№33, Сербия), 
Александр Шевченко (№49, 
Россия) и другие. 

Турнир состоится в новом 
формате: соревноваться 
между собой будут две 
команды под предводитель-
ством играющих капитанов 
– Светланы Кузнецовой, 

двукратной чемпионки 
турниров Большого шле-
ма, и Николая Давыденко, 
обладателя 21 титула ATP 
(турниры Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов) 
в одиночном разряде. Все 
матчи будут сыграны из двух 
сетов, в случае равенства оч-
ков по партиям победитель 
определится на тай-брейке 
до 10 очков.

Организаторы обещают 
традиционно порадовать 
зрителей шоу-программой, 
автограф-сессиями и мастер-
классами. METRO

6 
профессиональных тенниси-

стов будут в каждой команде 

– равное количество мужчин 

и женщин

Анастасия Потапова | FORMULATX | ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

Как в лучших 
мультфильмах
Авторы выставки особо гор-

дятся рисунками, рассказыва-

ющими о событиях Северной 

войны. Все сражения на суше 

и на море создал мультипли-

катор Максим Борисов. «Ху-

дожник вдохновился темой 

нашей экспозиции, изучил 

костюмы и оружие начала 

XVIII века, – говорит Инна 

Свидерская. – Все рисунки 

исторически верные».
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Подопечной фонда Елене 
Шишко 39 лет, из них 12 лет 
она борется с онкологиче-
ским заболеванием.

– Я родилась в Молодогвар-
дейске Луганской области, 
– рассказывает Лена. – Жила 
там, работала парикмахером, 
растила сына. В 2011 году на 
УЗИ обнаружили увеличение 
селезёнки. За все эти годы 
лечение не привело к выздо-
ровлению. В клинике в Киеве 
мне назначили очень дорогой 
препарат, и у меня не получа-
лось пить его в назначенной 
дозировке, приходилось её 
уменьшать. Болезнь прогрес-
сировала, селезёнка сильно 

увеличилась в размерах.
В 2020 году Елена с сы-

ном переехала в Сочи. Через 
какое-то время стала подо-
печной фонда AdVita. 

Начала лечение в 
НИИ детской он-
кологии, гемато-
логии и транс-
плантологии 
им. Р.М. Горба-
чёвой. После 
серий химио-
терапии жен-
щине провели 

трансплантацию костного 
мозга. Сейчас Елена продол-
жает лечение.

– Пациенты с онкологией 
много времени пребы-

вают в одиночестве, 
– говорит Елена. 

– После пересад-
ки они вынуж-
дены подолгу 
находиться в 
с т е р и л ь н о м 
боксе. Конеч-
но, родные, 

если они есть, 

всегда на связи. Но ведь всем 
хочется тепла и внимания, 
особенно в праздник. И когда 
к тебе заглядывает волонтёр 
в красной шапочке и дарит 
подарок, это так здорово. В 
каждую кружку или блокнот 
вложено человеческое тепло, 
и оно тоже помогает пациен-
там выздороветь. 

Носки, гирлянды, 
термокружки
Благотворительный фонд 
AdVita запустил ежегодную 

акцию «Подарок для души». 
Фонд собирает новогодние 
подарки для тех, кто встре-
тит самый семейный празд-
ник в больнице. Нужны рас-
краски-антистресс и цветные 
карандаши, красивые блок-
ноты, чай листовой чёрный 
без добавок (не в пакетиках), 
красивые новогодние носки,  
гирлянды, термокружки и 
бутылки для воды. 

В этом году AdVita плани-
рует поздравить 1400 взрос-
лых пациентов онкологиче-
ских отделений пяти клиник. 

– Новый год – это время, 
когда ты в глубине души 
ждёшь чудес, даже если уже 
вырос и кажется, что больше 
в них не веришь, – говорит 
руководитель волонтёрской 
службы фонда AdVita На-
талья Карпова. – Мы в этом 
убеждаемся каждый год, 
когда передаём подарки в 
клиники для тех, кто будет 
встречать праздник в боль-
ничных палатах, а не дома, с 
родными и близкими. В эти 
дни важно помочь пациен-
там больниц почувствовать, 
что они не одни.

Традиция поздравлять 
взрослых пациентов онко-
логических клиник появи-

лась в фонде много лет на-
зад. До пандемии волонтёры 
сами разносили подарки по 
палатам, а после введения 
ковидных ограничений эту 
задачу взяли на себя врачи 
(посылки собирали в фонде 
и передавали в клиники). 
В этом году, после долгого 
перерыва, волонтёры фонда 
вернутся в больницы, чтобы 
лично передать подарки и 
тёплые пожелания от жерт-
вователей.

Полный список новогод-
них подарков и адреса, куда 
их можно привезти, – на сай-
те www.advita.ru.

Елена с сыном | ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО 

АРХИВА ЕЛЕНЫ ШИШКО

Волонтёры каждый Новый год превращаются в гонцов Деда Мороза 

| ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫМ ФОНДОМ ADVITA

Взрослые пациенты больниц тоже ждут 
Деда Мороза, подарков и чуда

Благотворительный 
фонд AdVita запустил 

ежегодную акцию 
«Подарок для души» 
для 1400 пациентов 

онкологических 
клиник. 

Поучаствовать может 
каждый

АЛЁНА БОБРОВИЧ
alena.bobrovich@metronews.ru

«В Новый год 
важно помочь 

пациентам 
больниц почув-
ствовать, что 

они не одни».
Наталья Карпова, 

руководитель волонтёрской 

службы фонда

20 
дней осталось до окончания 

акции. Сбор вещей прод-

лится до 11 декабря



Одним из героев раскраски 
станет Макулатурик. Не-
обычный персонаж расска-
жет юным петербуржцам о 
производстве бумаги и её 
переработке.

– «Оживлённые» пласти-
ковые и бумажные отходы 
расскажут, какой путь они 
проходят и в какие предме-
ты могут превратиться, – де-
лится с журналистом Metro 
автор проекта Анастасия Во-
лодченко. 

Дебютная раскраска
На реализацию проекта 
«Изобрази-ка: уроки с рас-
краской про экологию» петер-
бурженка выиграла грант. Те-
перь ей предстоит воплотить 
свою идею на бумаге. Сюже-
ты для книжек с картинками 
Анастасия Володченко приду-
мывает сама. Дебютная пар-
тия книжек с иллюстрация-

ми выйдет в свет в январе-мае 
2024 года. Первыми с ними 
познакомятся дошколята Не-
вского района.   

– Проект будет реализо-
ван на базе детских садов. 
Уже сейчас мы готовим пи-
лотный вариант раскраски 
– чтобы провести пробное 
занятие с детьми и совмест-
но с педагогами понять, что 
мы упустили и в самой рас-
краске, и в методике урока-
занятия, – говорит Анастасия 
Володченко.

Осваивать азы раздельно-
го сбора малышам будут по-
могать школьники.

– Наша команда проведёт 
набор и обучение волонтё-
ров 14–16 лет для проведе-

ния занятий в детских садах, 
– продолжает автор проекта. 

Нитка из хлопка
Экораскраска будет сделана 
из обычной бумаги, но ли-
сты скреплены специальной 
ниткой из хлопка.

– Время её разложения 
гораздо короче, чем у скоб, – 
добавляет Володченко.

После заполнения карти-
нок цветом раскраску можно 
будет отнести на переработ-
ку.

– Дети и родители могут 
сдать раскраску на макулату-
ру. Надеемся, что ребята по-
делятся своими знаниями с 
мамами и папами, – говорит 
Анастасия Володченко. 

 
Редкий буклет
Идея экологичного проекта 
для дошкольников Анаста-
сии Володченко пришла в 
книжном магазине. Держа в 
руках антистресс-раскраску, 
девушка задумалась о загряз-
нении планеты Земля.  

– Есть отдельные картин-
ки для раскрашивания, где 
показано антропогенное 
влияние на нашу планету. 
Но раскраски именно в фор-
мате буклета, объединённые 

общим экологическим сю-
жетом, можно сосчитать по 
пальцам, – рассказывает пе-
тербурженка.

В планах Анастасии Во-
лодченко создать обучающее 
пособие и для взрослых. Не 
исключено, что оно будет в 
формате раскрасок. 

– Каждое поколение долж-
но нести ответственность 
за сохранение окружающей 
среды. Мы, взрослые, долж-
ны брать на себя обязатель-
ства за оставленные отходы, 
за состояние рек и озёр, за 
свалки, – говорит автор про-
екта.
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90 
тыс. рублей выиграла петер-

бурженка на реализацию 

своего проекта Анастасия Володченко – активная участница экологических акций 

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ГЕРОИНЕЙ ПУБЛИКАЦИИ 

Петербурженка создаст экораскраски 
про Макулатурика и переработку 

Персонажи из пластика и бумаги будут 
рассказывать дошкольникам о сортировке 

отходов. Metro пообщалось с автором раскрасок 
Анастасией Володченко

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

«Заполненную 
экораскраску 

дети и их 
родители смо-
гут сдать на 

переработку».
Анастасия Володченко, 

автор проекта

ПРОЕКТ РЕАЛИЗОВАН
НА СРЕДСТВА ГРАНТА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА
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Куда сводить детей на 
новогодний спектакль
«Снегурушка», 
ТЮЗ им. Брянцева
Этот новогодний спектакль 
поставлен по пьесе писателя 
Михаила Бартенева. «Сне-
гурушка» удивит зрителей. 
В спектакле ставятся под 
сомнение сложившиеся 
стереотипы привычных 
героев русского фольклора: 
почему Дед Мороз должен 
быть обязательно добрым 
волшебником, а Баба-яга – 
злой и коварной старухой? 
Эти персонажи раскроются 
зрителям с неожиданных 
сторон. И конечно, главная 
тема – вера в себя и настоя-
щее чудо.
Возраст: с 6 лет
Когда: 25 декабря 

«Подарок для Деда Моро-
за», Театр марионеток 
им. Деммени
Весёлый музыкальный инте-
рактивный спектакль-при-

ключение. В канун Нового 
года Деда Мороза с подарка-
ми ждут все, даже жители 
далёкой Африки! Но весёлая 
Обезьянка вместе со своими 
друзьями – Бегемотиком 
и Страусёнком – не может 
долго ждать и хочет восста-
новить справедливость! Они 
решают сами отправиться 
в гости к Деду Морозу в 
сказочную Лапландию и по-
дарить ему подарки!
Возраст: с 3 лет
Когда: 29 декабря, 
3 и 8 января

«Снежная королева», театр 
«Буфф»
Спектакль «Снежная 
королева» в «Буфф» – это 
много музыки и танцев, 
красочные декорации, 
великолепные костюмы и, 
само собой, юмор. Юные 
зрители будут не только 
сопереживать отважной 
Герде, отправившейся на 
поиски Кая, но и смеять-
ся над «первоклассным 
подлецом» – главным 
Троллем. А победу над все-
могущим злом, как всегда 
бывает в театре «Буфф», 
одержат самоотверженная 
любовь и смех.
Возраст: с 6 лет
Когда: 27 и 29 декабря, 
5–7 января
ЕВГЕНИЯ ЕЛИСЕЕВА

Нарисуй свою мечту
Новый год  для каждого из 
нас – это всегда надежда на 
что-то хорошее и светлое. 
Это мечты о счастье и ожи-
дание, что наступающий 
год обязательно будет лучше 
предыдущего, а все беды и 
разочарования останутся в 
прошлом. Именно в канун 
этого праздника хочется ве-
рить, что все наши сокровен-
ные желания обязательно 
сбудутся. Давайте попробуем 
помечтать вместе. Примите 
участие в новогоднем кон-
курсе от газеты Metro «Пусть 
сбываются мечты!».

Для этого:
1. Нарисуйте эскиз своей 

будущей открытки в при-
креплённом шаблоне. 

2. Сфотографируйте и при-
шлите на адрес konkurs@
metronews.ru с пометкой 
«Новый год».

3. 18 декабря мы подведём 
итоги и выберем троих 
победителей, чьи эскизы 
станут настоящими ново-
годними открытками.

4. Дайте волю своей фанта-
зии и нарисуйте мечты, 
которые обязательно сбу-
дутся в новом году, ведь 
это праздник волшебства 
и доброты!
  Ближе к Новому году 
в «Севкабель Порту» от-
кроется «Зимняя почта» 
– альтернатива скучным 
синим ящикам. Именно 
здесь можно будет взять 
бесплатно одну из наших 
открыток-победитель-
ниц, купить марку и от-
править подарочную от-
крытку старому другу 
или новому знакомому.

Газета Metro объявляет новый конкурс 
«Пусть сбываются мечты!»
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Спектакль «Снегурушка» | YUZ-SPB.RU
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На самом деле Татьяна Яков-
левна и Отар Михайлович 
не хотели афишировать своё 
бракосочетание, но сотруд-
ники загса немного пере-
старались. Они попросили 
«молодожёнов» сфотографи-
роваться для отчёта, а сами 
выложили фотографии в Ин-
тернет с поздравлениями.

Супруги устали от обще-
ния с журналистами, поэто-
му мы не стали беспокоить 
их расспросами. Об их дра-
матической истории любви 
Metro рассказали сотрудни-
ки театра, которому Отар Да-
дишкилиани посвятил всю 
свою жизнь и, вы не пове-
рите, служит там до сих пор. 
Он чуть ли не каждый день 
приезжает в любимый театр, 
контролирует процесс, сле-
дит за работой труппы.

Его избранница тоже из 
творческой среды. Она мно-
го лет проработала художни-
ком в нижегородском Доме 
актёра. Новобрачные уже 

давно знакомы друг с дру-
гом, но долгие годы им при-
ходилось сдерживать свои 
чувства.

Фронтовой танцор
Отар Дадишкилиани – жи-
вая легенда. Его имя есть в 
национальных театральных 

энциклопедиях. Он ставил 
балеты «Спартак», «Ромео 
и Джульетта», «Пер Гюнт», 
оперы «Русалка», «Пиковая 
дама», оперетту «Летучая 
мышь». Но история его соб-
ственной жизни тоже заслу-
живает быть воплощённой 
на сцене. 

Отар родился в Новочер-
касске в 1923 году. Принадле-
жит к древнему княжескому 
роду Дадишкилиани. С ран-
него детства мальчик зани-
мался кавказскими танцами, 
посещал хореографическую 
студию, а после стал артистом 
балета. Во время войны он за-

писался на фронт доброволь-
цем, но командование, узнав 
о том, что Отар – танцор, 
определило его во фронтовую 
концертную бригаду, с кото-
рой он и прошёл всю войну, 
зачастую выступая на пере-
довой под свист пуль и грохот 
разрывающихся снарядов.

Ждала любимого 35 лет
Повезло Отару и в личной 
жизни. С первой женой Кла-
рой Малышевой он воспитал 
сына и дочь, а потом его за-
хватили чувства к солистке 
Нижегородского театра опе-

ры и балета Антонине Боро-
даевой. 

Женившись во второй 
раз, Отар боготворил супру-
гу, она на протяжении дол-
гих лет оставалась его музой. 
Они практически не расста-
вались ни в театре, ни дома. 
Но со временем чувства ста-
ли угасать.

Когда Отару стукнуло 65 
лет, он воспылал страстью к 
молодой художнице Татьяне 
Уколовой (на тот момент ей 
было 40). Вскоре у них ро-
дилась дочь. Конечно, жена 
режиссёра обо всём узнала и 
хотела подать на развод, но 
Отар дал ей слово: больше 
никаких романов на сторо-
не. Антонина Бородаева по-
верила мужу, и они прожили 
в любви и согласии ещё 35 
лет, вырастив двоих детей. 
С Татьяной Уколовой он дей-
ствительно больше не встре-
чался, но иногда виделся с 
маленькой дочкой, помогал 
ей финансово, наблюдал за 
тем, как она растёт. 

Весной этого года Антони-
на Бородаева ушла из жизни, 
и режиссёр сделал предложе-
ние руки и сердца Татьяне 
Уколовой. Всё это время она 
любила и ждала его. Отар 
Михайлович поступил так, 
как подсказывало ему серд-
це, и Татьяна согласилась. 

В театральной семье все 
очень рады за Отара Михай-
ловича и желают ему с супру-
гой только счастья. 
АННА ЖУКОВА

Молоденькую себе нашёл! Жениху 
исполнилось 100, а его невесте – 75
В Нижнем Новгороде 

побит свадебный 
рекорд. Режиссёр 

театра оперы и балета 
Отар Дадишкилиани 

позвал под венец 
свою возлюбленную 
– художника Татьяну 

Уколову

Возможности стать женой любимого человека невесте пришлось ждать долгих 35 лет | ЗАГС НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

«Отар Михай-
лович в авгу-

сте отметил 
100-летний 

юбилей, но до 
сих пор рабо-

тает в нашем 
театре. Мы все 

за него очень 
рады и желаем 
его семье толь-

ко счастья».
Надежда Самцова,

закройщица театральных 

костюмов

Их выпустят через год | ПРОЕКТ SIRIUS

«Космонавтов» заперли 
на год в бочке
В Москве стартовал изо-
ляционный эксперимент 
SIRIUS-23, имитирующий 
полёт на Луну. Шестерым 
добровольцам предстоит про-
вести в замкнутом модуле-
бочке 365 дней. Без телефо-
нов и Интернета. Это самый 
длительный эксперимент 
международного проекта 
SIRIUS, который Институт 
медико-биологических про-
блем (ИМБП) РАН проводил 
совместно с NASA. Уже были 
завершены эксперименты 
с изоляцией экипажа на 17, 
120 и 240 суток. Однако на 

этот раз американцы отказа-
лись участвовать в проекте, 
но согласились белорусы. 
Одним из членов экипажа 
стала гражданка Белоруссии 
– химик Ольга Мостицкая. 
Компанию ей составили 
пятеро россиян: командир 
корабля Юрий Чеботарёв, 
бортинженер Анжелика 
Парфёнова, врач Ксения Ор-
лова, а также исследователи 
Ксения Шишенина и Рустам 
Зарипов. В этот раз девочек 
больше, такой гендерный со-
став подобран впервые. Ин-
тересно, как это скажется на 
психологической обстановке, 
ведь именно психологии бу-
дет посвящена большая часть 
экспериментов. Кроме этого, 
будут затронуты вопросы 
психофизиологии, микро-
биологии и медицины. 

По сценарию экипаж за 
четверо суток «доберётся» 
до Луны и «пристыкуется» к 
орбитальной станции. Через 
месяц к ним «прибудет» 
транспортный корабль до-
оснащения. Планируется, что 
«космонавты» будут пять раз 
«высаживаться» на поверх-
ность. АННА ЖУКОВА
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Способы 
восполнения

География 
и солнце  Признаки 

дефицита

Не витамин, а гормон!

Витамин D можно получить не только греясь на солнце, но и из 

продуктов. Чемпионы в этом плане – рыба, яйца, сливочное 

масло и другие животные продукты. Первое место в рейтинге 

занимает лосось, в 100 граммах которого содержится от 600 до 

1000 МЕ гормона-витамина. На втором месте рыбий жир – в 

одной столовой ложке от 400 до 1000 МЕ. Бронзу взяла сельдь 

– в 100 граммах от 294 до 1000 МЕ. «Однако большинство 

продуктов с прилавков выращены с использованием комби-

кормов. Это снижает содержание в них витамина D. Да и чтобы 

восполнить суточную дозу взрослому человеку, нужно съесть 

600 граммов дикого лосося либо 1 кг сельди. Это очень большой 

объём пищи. В современном мире нашими помощниками 

являются биодобавки витамина D», – говорит Инна Кононенко.     

Осенью и зимой вопрос с витамином D для петербуржцев стоит 

особенно остро. Даже те счастливчики, кому удалось застать 

на улице солнечные деньки, едва ли полностью восполнят 

потребность в этом гормоне. Всему виной географическое по-

ложение и тёплая одежда. «Большая часть России расположена 

в северной широте выше 35-й параллели. Из-за более острого 

угла падения солнечных лучей и их рассеивания в атмосфере 

с ноября по март кожа практически не вырабатывает витамин 

D – вне зависимости от времени, которое человек проводит 

на солнце. Зато за 20 минут нахождения на солнце в шортах 

и майке вырабатывается 10 000 МЕ витамина D», – объясняет 

Инна Кононенко. 

Мышечная слабость, нарушение равновесия, склонность к инфекцион-

ным заболеваниям – всё это может указывать на то, что организму 

не хватает витамина D. «По статистике, у большинства городских 

жителей есть дефицит витамина D. Особенно он обостряется в 

осенне-зимний период», – говорит Инна Кононенко. Однако перед 

тем, как приступить к активному восполнению, всё же лучше сдать 

анализ, предупреждает эксперт. «На фоне приёма профилактических 

и поддерживающих доз витамина D контроль крови целесообразно 

проводить каждые 6–12 месяцев, что связано с опасениями, прежде всего, 

снижения уровня витамина D ниже целевых значений, а не повышения 

выше рекомендуемых», – объясняет собеседница Metro.

Витамин D – это устаревшее название, говорит диетолог-нутрициолог 

и кандидат медицинских наук Инна Кононенко. На самом же деле это 

стероидный гормон, который имеет огромное значение для организма 

человека. Он участвует в обмене кальция и магния, препятствует раз-

множению раковых клеток, влияет на уровень сахара в крови и работу 

щитовидной железы.

ЭКСПЕРТ

В нашем климате получить 

витамин D можно, если полно-

ценно питаться и почаще бы-

вать на свежем воздухе даже 

в хмурую погоду (часть света 

проникает и через облака). 

Менее эффективный, но тоже 

рабочий способ – посещение 

солярия. В наших широтах 

уместно проводить два 

курса – в декабре и марте. При 

ряде заболеваний возможно 

назначение аптечных препара-

тов. Главное – помнить, что во 

всём важна мера. В последнее 

время возникла нездоровая 

фиксация на теме исследо-

вания уровня витамина D 

и его восполнения. Следует 

помнить, что передозировка 

может нанести больший 

вред, чем дефицит, и повлечь 

обострение гинекологических, 

онкологических, эндокринных 

недугов.

ОЛЬГА 
ЛЬВОВНА 
КРЫЛОВА
врач-кардиолог 

В Петербурге поставлен новый «хмурый» 
рекорд – за первую половину ноября, по данным 

синоптиков, солнце светило всего 42 минуты. 
Такого не было вот уже 60 лет. Диетолог Инна 

Кононенко рассказала Metro, чем так важен 
витамин D и как его получить

Диетолог-нутрициолог Инна Кононенко 

| ФОТО ГЕРОИНИ ПУБЛИКАЦИИ 



– Каждый человек – как кни-
га, интересный и неповтори-
мый. Никогда не знаешь, кто 
окажется перед тобой, чем 
он занимается, о чём мечта-
ет, – говорит Рафкат. – Мне 
интересно составлять некий 
психологический портрет, 
поэтому я фотографирую 
людей на улице, а после за-
даю им несколько вопросов. 
Александр привлёк меня 
своей харизмой и простотой, 
лёгкая небрежность в одеж-
де только дополняла его за-
лихватский вид.

– Ух ты, клёво, – восхитил-
ся Александр, когда Рафкат 
показал ему фото. 

Брутальный красавчик 
оказался таксистом, влю-
блённым в Петербург. Он 
признался, что ему очень 
нравится эта работа, потому 
что город вдохновляет, а во 
время поездок всегда проис-
ходит что-то весёлое. 

– О чём вы мечтаете? 
– О мире во всём мире, 

– не задумываясь ответил 
Александр.

Рафкат опубликовал по-
лучившиеся фотографии на 
своей страничке в соцсети,  
и на Александра сразу же 
«запало» полстраны. Всего за 

несколько дней количество 
комментариев перевалило 
за тысячу. Его сравнивали с 
Брэдом Питтом и Дэвидом 
Бекхэмом. 

«Красив, бородат, хулига-
нист, а глаза добрые-добрые!» 
– восхищались женщины.

«Офигеть, да ему только 
зубы вставить – и как модель 
из рекламы мужского пар-
фюма!» – отмечали они.

У этой истории не было 
бы продолжения, если бы 
Рафкат случайно не узнал, 
что Александр – многодет-
ный отец.

 – Саша очень любит сво-
их детей, проводит с ними 
время, старается быть хоро-
шим отцом, – рассказывает 
Metro фотограф. – Понятно, 
что ему трудно, хоть он и не 
показывает вида. А вставить 
зубы – удовольствие недешё-
вое. Благо у моих друзей есть 
своя стоматологическая кли-
ника в Москве. Вчера Саша 
приезжал на диагностику. 
Фронт работ очень большой. 
Вероятно, удастся сохранить 
всего два родных зуба, а ле-
чение в общей сложности  
займёт год-полтора. Сейчас 
Саше поставят временные 
протезы, чтобы он мог нор-

мально жевать, в перспекти-
ве их заменят имплантами. 

По словам стоматолога и 
владелицы клиники Луизы 
Автандилян (это не реклама, 
люди действительно делают 
доброе дело), такое лечение 
обошлось бы Александру в 3 
млн рублей, но ему всё сдела-
ют бесплатно. 

Сам Александр, кажется, 
до сих пор не может поверить 
в то, что с ним произошло.

– Жизнь – интересная 
штука. Разве я мог предста-
вить, что, просто гуляя по 
Невскому, «влипну» в такую 
историю, – смеётся Саша. – 
Да, я действительно мечтал и 
о зубах, и о возможности бло-

герства. И как-то всё друг за 
друга зацепилось, понеслось. 
Конечно, я очень доволен и 
безмерно благодарен судьбе 
и Рафкату. 

В комментариях под фото 
Александра подписчики 
предположили, что у него 
была бурная панковская мо-
лодость, мол, поэтому и все 
зубы растерял. 

– На самом деле я с детства 
боюсь стоматологов, – при-
знался  Саша. – Это чистая 
правда. И вчера, когда был 
в клинике, я от страха даже 
пошевелиться не мог. Паль-
цы на руках свело настоль-
ко, что я их чуть не сломал. 
Но врачи со мной говорили, 
успокаивали. Пока обкалы-
вали десну, я немного рассла-
бился. 

Александр один воспиты-
вает троих пацанов и дочку. 

Дети его обожают. 
– Я с ними разговариваю, 

беседую, объясняю, что от 
них хочу, и мы совместными 
усилиями приходим к дости-
жению цели, – говорит Саша. 
– У нас большая семья, я по-
стоянно на работе, мне не-
когда следить за домом. Дети 
занимаются хозяйством са-
мостоятельно. У нас есть гра-
фик дежурств: один моет по-
суду, другой готовит, третий 
подметает пол, четвёртый 
стирает, на следующий день 
все меняются. Я по возмож-
ности помогаю. Зато у нас 
остаётся время, чтобы прове-
сти его вместе. 

По словам Александра, 
внезапно обрушившаяся на 
него популярность подарила 
новые возможности и новые 
знакомства, но пока никто 
из поклонниц серьёзных на-
мерений не высказывал. 

– Наверное, ждут, пока 
зубы сделаю, – смеётся он.
АННА ЖУКОВА

Саша любит Питер, работу и своих четверых детей | @RAFKAT 

Красавчик-таксист из Северной 
столицы боится стоматологов

Фотограф Рафкат Шакиров снял на улице 
случайного прохожего и выложил кадры в 

соцсетях. Подписчики отметили, что мужчина 
хорош собой, но всё портят плохие зубы. 

И фотограф решил ему помочь

«Разве я мог 
представить, 
что простая 
прогулочка по 
Невскому про-

спекту выльет-
ся в такую 
историю?»

Александр Глушко,

таксист

Мetro продолжает проект «Хоро-

шими новостями надо делиться». 

Если вы стали свидетелем какого-

то позитивного изменения в го-

роде, то обязательно сообщайте 

нам! Это может быть новая 

клумба под окнами вашего дома, 

установка каруселей во дворе, 

открытие школы или дорога, ко-

торую, наконец, отремонтирова-

ли. Можно и нужно рассказывать 

о новых культурных со-

бытиях в Петербурге, 

необычных 

обществен-

ных про-

странствах, 

уютных местах.

ербурге,

ах.

Переходите 

по QR-коду 

и узнавайте все 

подробности!

ХОРОШИЕ 
НОВОСТИ
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Смартфоны могли бы 
помешать великим личностям

Технологии
отвлекают

На портретах Алекса изобра-

жены эпохальные личности, 

которые до поздней ночи не 

выпускают из рук гаджеты. В 

своих работах художник пред-

лагает нам задуматься о том, 

как же много времени мы 

проводим, просто уставив-

шись в экран смартфона или 

планшета. METRO

Не «залипали» 
в гаджетах  

Австралиец Алекс Уодельтон, 

известный своими экспери-

ментами с нейросетью, пред-

ставил новый проект из серии 

«Что могло бы быть, если...». 

Интересно, что ответ на этот 

вопрос должны дать вы сами. 

Его же идея довольно проста 

– он просто «всучил» смарт-

фоны людям, которые пере-

вернули ход истории, и задал 

простой вопрос: «Смогли бы 

они достичь таких же успехов, 

если бы постоянно «залипа-

ли» в гаджетах?» METRO

«Гаджеты от-
мнимают кучу 
времени. Что 
мы могли бы 
сделать, если 

бы потратили 
его на что-то 

другое?»
Алекс Уодельтон,

художник и автор проекта

ZOOM  
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Наталия Брагинская

Напишите нам, за что вы любите город 

на Неве. Ждём ваши тексты (не более 

70 знаков) и фото в хорошем качестве 

на адрес: KONKURS@METRONEWS.RU 

с пометкой «Любимый город».
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«Всегда любила 
Петербург за то, что это родина 

Шрека. А когда переехала, то поняла, 
что это теперь и моё болото».

Елена, читательница Metro

Многие начинают новую жизнь после Нового года, Первого 
сентября или хотя бы дня рождения. Я же проделываю это 
после каждого отпуска. А всё потому, что в отпуске надо как 
следует отдохнуть. В переводе с русского на мой внутренний 
язык это означает «ни в чём себе не отказывать». 

«Эх, один раз живём, – говорит голосок в голове. – Надо себя 
любить». 

Он, этот голосок, и в обычные трудовые будни пытается 
сбить меня с толку. То в пекарню заведёт, то доставку суши по-
советует. Но в будни я с ним более или менее успешно борюсь, 
а в отпуске голосок крепнет, обретает силу и мощь, и сопро-
тивляться ему не остаётся никакой возможности. В ход идут 
выпечка и шоколадки, копчения, соления и прочие вредные 
продукты и напитки. Двигательная активность при этом 
резко снижается – мы же себя любим, поэтому прекращаем 
каждый рабочий день пилить по дождю и холоду 30 минут до 
ближайшей станции метро и обратно. Ещё поделюсь с вами 
лайфхаком: в отпуске я не взвешиваюсь, чтобы не портить 
себе настроение. Зато после отпуска… Эх, глаза бы мои на 
эти жестокие весы не глядели. Но посмотреть всё-таки при-
ходится… Поэтому я в очередной раз начинаю новую жизнь. 
Первым делом пытаюсь огра-
ничить сладкое. Получается 
с большим трудом – голосок-
провокатор опять начинает 
нашёптывать, что надо себя 
радовать. Пытаюсь его не 
слушать, лечусь осмотром 
себя в зеркале – душераздира-
ющее зрелище. Да и джинсы с 
трудом застёгиваются, а денег 
на смену гардероба в бюджете 
нет. Говорят, если публично 
пообещать что-либо, это помо-
гает осуществить задуманное. 
Поэтому сообщаю об этом 
вам – проверим, сработает ли 
рекомендация психологов из 
Интернета. 

Итак, быстрым углеводам 
я говорю решительное «нет» 
(после того как доем пачку 
печенья и козинаки – не 
выбрасывать же), по утрам 
делаю зарядку – тоже нашла 
в Сети. Автор – стройная блогерша – утверждает, что через три 
недели выполнения упражнений я себя не узнаю. Думаю, пра-
ва, потому что я попробовала сделать и уже себя не узнала – то, 
что выглядело легче лёгкого на картинке, оказалось совершен-
но невозможным исполнить в реальной жизни. Я-то про себя 
думала одно, а на практике оказалось совсем другое – и равно-
весие не держится, и ноги не поднимаются, и руки слабые, как 
крылья у цыплёнка-бройлера. Короче, дело плохо, если честно 
вам признаться. 

Хотела было абонемент в спортзал приобрести, но обнару-
жила, что цены кусаются. Да, вы мне будете говорить, что за 
10–20 тысяч в год купили. Но позвольте вам не поверить – я 
честно искала и не нашла, а 40 тысяч за полгода как-то не 
готова пока отдать. 

Но в целом я настроена позитивно. До Нового года осталось 
всего ничего, там опять длинные каникулы – и включится 
песня про «один раз живём». Поэтому деваться некуда, при-
дётся достигать поставленных целей. Расскажу вам потом, что 
получилось или не получилось.

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции.

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
ПОСЛЕ ОТПУСКА

АННА 
ФИНИТИ
ПСИХОЛОГ

«Ещё поделюсь 
с вами лайфха-
ком: в отпуске 
я не взвешива-
юсь, чтобы не 
портить себе 
настроение. 

Зато после от-
пуска…»

Анна Финити

Эмбриолог, 

кандидат биологических наук

Главный врач Центра планирования 

семьи «Медика», акушер-гинеко-

лог, репродуктолог, врач высшей 

категории

ИГОРЬ КОЖЕВНИКОВЕЛЕНА ТАНЧУК

«Для чего нужно идти на 
приём к репродуктологу?»

Онлайн-эфир газеты Metro

Metro продолжает серию партнёрских стримов, посвящённых теме 

здоровья. В этот раз речь пойдёт о вспомогательных репродуктивных 

технологиях. Что же такое ВРТ? В каких случаях и кому они могут по-

мочь? Об этом и многом другом нам расскажут главный врач Центра 

планирования семьи «Медика», репродуктолог Елена Танчук и эм-

бриолог Игорь Кожевников. Не пропустите наш эфир сегодня в нашей 

группе «ВКонтакте» в 16.00. 

КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, в Петербурге открылась выставка «Панк-культура. Король в Петербурге открылась выставка «Панк-культура. Король 

и Шут», и Metro объявляет новый конкурс. Найдите свои архивные и Шут», и Metro объявляет новый конкурс. Найдите свои архивные 

фотографии в панковском прикиде или экспериментируйте прямо фотографии в панковском прикиде или экспериментируйте прямо 

сейчас: составьте свежий бунтарский образ, подпишите строчкой из сейчас: составьте свежий бунтарский образ, подпишите строчкой из 

любимой песни и пришлите нам на адрес konkurs@metronews.ru. любимой песни и пришлите нам на адрес konkurs@metronews.ru. 

Лучшие снимки будут размещены на доске объявлений при входе на Лучшие снимки будут размещены на доске объявлений при входе на 

экспозицию в «Севкабель Порту». А трое самых экстравагантных полу-экспозицию в «Севкабель Порту». А трое самых экстравагантных полу-

чат по два билета в подарок. Всем удачи, панкам – хой!чат по два билета в подарок. Всем удачи, панкам – хой!

ИЩЕМ ЛУЧШИЙ ПАНК-ЛУК 

«Красным лазером стре-

ляют очумевшие глаза,

Из клыков моих свисает 

ядовитая слюна,

Вместо кожного покрова 

весь в броне из чешуи,

ирокез – теперь скелет и 

растёт из головы!» («Гвоз-

додёр» – «Мутация») – 

Саня, читатель Metro

«БЕЗ ЗАДНИХ ЛАП»КОНКУРС

ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, конкурс «Без задних лап» продолжается! Присылайте фото конкурс «Без задних лап» продолжается! Присылайте фото 

ваших спящих питомцев на почту konkurs@metronews.ru и следите ваших спящих питомцев на почту konkurs@metronews.ru и следите 

за ними в нашем телеграм-канале! Каждый день мы выкладываем за ними в нашем телеграм-канале! Каждый день мы выкладываем 

фото самого милого спящего усатого-полосатого! Переходите по ссылке фото самого милого спящего усатого-полосатого! Переходите по ссылке 

и смотрите, вдруг ваш питомец уже стал котиком дня!и смотрите, вдруг ваш питомец уже стал котиком дня!

«После долгой охоты Марго «После долгой охоты Марго 

любит чуток вздремнуть. Её любит чуток вздремнуть. Её 

любимое место сна на даче – любимое место сна на даче – 

сундук, который она полюбила сундук, который она полюбила 

с рождения. Мы так и говорим, с рождения. Мы так и говорим, 

когда она в нём спит: «Наше когда она в нём спит: «Наше 

сокровище спит в сундуке»))!» – сокровище спит в сундуке»))!» – 

хозяйка Оксана.хозяйка Оксана.

«Кот Шанди. Очень любит спать, «Кот Шанди. Очень любит спать, 

бегать и обниматься со своим бегать и обниматься со своим 

человеком)», – хозяйка Наталья.человеком)», – хозяйка Наталья.



Думал о карьере врача, а стал 
«главврачом» академии балета 
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Найти время в плотном гра-
фике Николаю Максимови-
чу было не так-то просто. За 
несколько минут до прямо-
го эфира нашей встречи во 
«ВКонтакте» он ещё завершал 
переписку в телефоне, вер-
нее, сразу в двух. Один теле-
фон – рабочий, питерский, 
второй – личный, москов-
ский.

– Чтобы не запутаться, 
у меня здесь на заставке 
фото Петербурга, а здесь 
– Москвы, – объясняет 
наш гость, демонстрируя 
смартфоны в чехлах с ре-
продукциями картин Миха-
ила Врубеля.

Артист признался, что он 
всё-таки москвич по воспи-
танию и всегда рад показать 
столичному зрителю, каких 
успехов добились его учени-
ки из петербургской акаде-
мии. В «Щелкунчике», кото-
рый покажут в Кремле, будут 
задействованы ученики всех 
возрастов.

– Я вообще не переживаю 
за выступление учеников, я в 
них уверен! У нас не кружок 
«Умелые ноги», – говорит 
Цискаридзе. – С учениками 
я не сюсюкаю и часто им по-
вторяю: «Я вас люблю боль-
ше всех, но балет я люблю 
больше». Я своему учителю 

Петру Антоновичу (Пестову) 
благодарен за строгость, за 
каждый удар, за все нервы! 
По-другому в нашей профес-
сии нельзя.

По мнению нашего гостя, 
талант всегда стрессоустой-
чив, а если «у способного 
человека не хватает психи-
ки, значит, перед нами не 
талант». 

– Когда мы учились, по-
ставили два – до свидания. 
А сейчас обязательно две пе-
ресдачи, долгое объяснение 
с родителями. Сейчас все 
стали сумасшедшими, сразу 
пишут лично Путину и в про-

куратуру. Все же родители 
родили гениев, а мы их раз-
глядеть не можем, под лупой 
смотрим – и не можем.

Но, как уверяет Николай 
Максимович, пока он на по-
сту ректора, родители «гени-
альных» двоечников одер-
жать победу не могут.

– Я юридическую акаде-
мию заканчивал не для это-
го, – говорит артист, в 2014 
году получивший красный 
диплом и степень магистра 
трудового права Московской 
государственной юриди-
ческой академии. – В 
период, когда со 
мной воевало 
р у к о в о д с т в о 
Большого теа-

тра, мне всё 
время при-
х о д и л о с ь 
общаться с 
юристами. И 
как-то гениаль-
ный Кантемир 
Гусов, один из соста-
вителей Трудового кодек-
са, убедил меня, что надо 
учиться на юриста. Мне 
было 38 лет, я поступил на 
очную форму, и поблажек 
мне не делали. 

Наш гость – личность 
разносторонняя. Он и 
ректор, и ведущий на 
ТВ (а недавно ему со-
общили, что теперь он 
ещё и телеакадемик), 
с парашютом прыгал, 
на мотоцикле ездит, не 

прочь в кино сняться, но 
только под псевдонимом – на-
пример, Максим Николаев. 

– Было время, когда я по-
нял, что хотел бы быть док-
тором, потому что это самая 
полезная профессия, – гово-
рит звезда балета. 

И хотя стать доктором, к 
сожалению Цискаридзе, он 
уже не успеет – скоро ведь 
полтинник, – «главврачом» 
он 10 лет является. Такое про-
звище дали ему в Академии 
Вагановой, потому что он хо-

рошо «вправляет мозги».
Кстати, свой 
50-летний юбилей 

Николай Циска-
ридзе отмечать 
не хочет. День 
рождения 31 
декабря, как 
и  Новый год, 
он с детства 

недолюбливает:
– Всем было не 

до меня. Единствен-
ное, я ждал, когда же 

мы сядем за стол и подадут 
поросёнка, а я смогу подёр-
гать его за хвостик. Меня это 
очень забавляло.  Мой отчим 
всегда доставал ещё большой 
торт с живой клубникой. Са-
мый же памятный подарок 
– билет от мамы в Большой 
театр на «Щелкунчика», в 
котором танцевала Надежда 
Павлова. Я даже помню ме-
сто – ложа бенуара 1, место 1.  
Это было чудо!  
ВИКТОРИЯ МЕЛЬНИКОВА

19 и 20 декабря на 
сцене Кремлёвского 

дворца ученики 
петербургской 

Академии русского 
балета имени А.Я. 

Вагановой станцуют 
балет «Щелкунчик». 

Ректор академии, 
народный артист 
России, премьер 
Большого театра 

Николай Цискаридзе 
заглянул в московскую 

редакцию Metro

«Я ненавижу
физкультуру.

Как я стал 
артистом

балета, 
непонятно!

Но тщеславие 
сыграло свою 
роль, я хотел 

быть 
первым».

Книга «Мой театр»
Бывший премьер Большого театра 

проработал в нём 21 год. Николай 

Цискаридзе уверяет, что без Большого 

никогда бы не занимался балетом, но 

карьеру закончил с лёгкостью:

– Я натанцевался. Жду, когда орга-

низм затоскует. Пока нет. Помните со-

бачек Павлова? Для меня вся партитура 

Чайковского разбита на рефлексы. Есть 

такты, на которых мне надо было проды-

шаться, на которых я точно шёл в туалет, 

потому что на мне потом зашивали 

костюм... Прошло 10 лет, и когда я слышу 

те самые такты – мне хочется в туалет!

Про то, с каким трудом он поступил в 

Большой, про свой взлёт на сцене артист 

выпустил книгу «Мой театр», в декабре вы-

йдет её вторая часть. Две части автобиогра-

фии разделены – карьера до травмы, из-за которой Цискаридзе чуть не 

потерял ногу, и после неё.

Ситуация 
с очередями 
в Большой – 
позор и боль
На встрече мы не смогли 
пройти мимо новости о 
давке в очередях за би-
летами на новогодние 
показы «Щелкунчика» в 
Большом театре.

– Всё, что сейчас 
происходит с билета-
ми, – это чудовищный 
менеджмент. Всех, кто 
имеет к этому отноше-
ние, следует привлечь к 
ответственности, – счи-
тает Николай Цискарид-
зе. – Меня поражает, что 
Большой театр, у кото-
рого бюджет в 5 млрд, 
за столько лет не может 
наладить систему, чтобы 
люди смогли в личном 
кабинете зарегистриро-
ваться и купить билеты, 
пусть и ограниченное 
их число. Мне больно и 
стыдно, как премьеру 
Большого театра. 

По мнению на-
шего гостя, ново-
годний конвейер 
«Щелкунчиков» опасен 
для артистов и оборачи-
вается  разочарованием 
для зрителей.

– Я станцевал очень 
много «Щелкунчиков», 
но мы начинали в ноя-
бре и заканчивали где-то 
в апреле. Между каждым 
спектаклем был день 
или два. Сейчас в афи-
ше Большого они стоят 
чередой, и это халтура, 
– говорит наш гость. – 
Человеческий организм 
не может каждый день 
«являть». Это опасно для 
здоровья. Потому там 
текучка, травмы – и по-
требитель страдает. Два 
года назад мои ученики 
танцевали «Щелкунчи-
ка» в Большом, это было 
31 декабря, в мой день 
рождения. Они меня 
пригласили, я пришёл 
вместе с подругой – дра-
матической актрисой, 
которая со мной смотре-
ла этот спектакль раз 20. 
Она меня предупредила: 
«Я в определённых ме-
стах заплачу, ты меня не 
перебивай». Закончился 
первый акт, и она меня 
спрашивает: «Странно, 
а музыка та же? И хоре-
ография? Хм, а у меня 
даже в носу не засверби-
ло...» После второго акта, 
выходя, она говорит: «Ты 
знаешь, они у меня укра-
ли сказку».

Николай Цискаридзе: «В балете я не люблю некрасивость. Вы вышли на сцену изображать лебедя, но у вас короткие руки. Какой вы 

лебедь, вы разве что гусь. Отбор в то время, когда учился я, был гораздо жёстче» | АЛЕКСАНДР КУРКОВСКИЙ

Подарок 
за вопрос

Читатели Metro очень активно 

задавали вопросы Николаю 

Цискаридзе. Читательница 

Мария, попросившая артиста 

вспомнить яркую шалость из 

детства, получила за лучший 

вопрос книгу «Мой театр» с 

подписью автора.

– Однажды нашему 

строгому преподавателю 

стало плохо. К нему приехала 

скорая, – рассказал артист. – 

Врач уговаривала его сделать 

укольчик, а он капризничал, 

как ребёнок. Я подглядывал 

за этой сценой в дверную 

щель и прыгал от радости. А 

учитель заметил! Мне потом 

месяца три «делали уколь-

чик», но тогда я порадовался!

21
год Николай Цискаридзе про-

работал в Большом театре

CULTURE







Ветерану Русско-японской во-
йны, владеющему основами 
джиу-джитсу, инструктору 
школы милиции Виктору 
Спиридонову партия даёт за-
дание подготовить сборную 
для спартакиады, которая 
пройдёт в 1936 году в Москве.  

Спиридонову приходится 
набирать бойцов в основном 
из криминальных элемен-
тов, которые, во-первых, 

охотно соглашаются сменить 
тюремные нары на спортзал, 
а во-вторых, быстро учатся 
уворачиваться от ударов.

Когда процесс подготовки 
спортсменов у новоявлен-
ного тренера вроде стал 
налаживаться, появляется 
конкурент в лице Василия 
Ощепкова (неузнаваемый 
красавец Вольфганг Черни), 
мастера дзюдо, которым он в 

совершенстве овладел в Япо-
нии и теперь учит всех 
желающих.   

Двум наставникам пред-
стоит доказать, кто из них 
лучше. Их первоначальная 
ревность постепенно сменя-
ется признанием и дружбой. 
Объединившись, они созда-
ют новый вид единоборства 
– самбо (самозащита без 
оружия). Официальной да-
той рождения самбо являет-
ся 16 ноября 1938 года, так 
что выход фильма приуро-
чен к 85-летию советского 
вида единоборств.

Персонажи картины – ре-
альные люди, на самом деле 
принимавшие участие в соз-
дании и развитии самбо. Но, 
как предупреждают авторы 
фильма в начальных титрах, 
не стоит от художественного 
произведения ждать факти-
ческой точности. 

«Легенда о самбо» – это в 
большой степени фантазия 
на тему, как это могло быть, 
с вольными сценарными 
допущениями. Да и снят 
фильм в стиле, напоминаю-
щем что-то среднее между 
комиксом и наивным совет-
ским кино. Все персонажи 
выглядят гротескно, как 
супергерои, выполняющие 
свою конкретную миссию. 

Товарищ старой закалки 
Виктор Спиридонов, не вы-
лезающий из гимнастёрки 
и привыкший всё решать 
силой. Представитель нового 
поколения Ощепков в белом 
кимоно, видящий в борьбе 
не только спорт, но и фило-
софию. Их чистые атлетиче-
ские помыслы сталкиваются 
с коварством партийных ин-
триганов, а сами они, конеч-
но, падут жертвами режима, 
но дело их выживет.

Контрастные кадры, в 
которых преобладают крас-
ные, чёрные и белые цвета, 
барабанная дробь, пафосные 
речи о вере в добро и судьбу 
превращают «Легенду» в поэ-
тическое полотно, в котором 
меньше всего хочется искать 
исторические неточности. 
Потому что это искусство.
МАРИЯ ПОЗИНА
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Овен
21.03 – 20.04

Чтобы день сложился удачно, нужно 

почаще отдыхать, иначе у вас просто 

не хватит сил на всё, что запланиро-

вано сделать. 

Телец
21.04 – 21.05

Не во всём, что сегодня хотелось 

бы воплотить в жизнь, можно 

обойтись своими силами. Но с 

дружеской помощью вы, конечно, 

справитесь.

Близнецы
22.05 – 21.06

Будьте активнее – есть возможность 

не только решить любую возложен-

ную на вас задачу, но и перевыпол-

нить план.

Рак
22.06 – 22.07

День благоприятен для любой 

интеллектуальной деятельности. Но 

написание диссертации лучше не 

начинать. 

Лев
23.07 – 22.08

Конечно, смелости Львам не 

занимать, но иногда и вам лучше 

проявлять осторожность. Вторник 

как раз такой день – не стройте из 

себя супергероя. 

Дева
23.08 – 22.09

У Дев не получится отгородиться от 

окружающего мира. Этот день при-

дётся посвятить своим партнёрам. 

Весы
23.09 – 22.10

Днём затянет круговорот повсед-

невных дел и забот, необходимых, 

но не всегда интересных. Так что 

засучите рукава – не до отдыха.

Скорпион
23.10 – 21.11

Если вы давно хотели начать 

творить, писать стихи или книгу и у 

вас всё не хватало времени, лучше 

подождать ещё пару дней. 

Стрелец
22.11 – 21.12

Как говорится, дома и стены по-

могают. Если есть возможность 

взять работу на дом, сделайте это – 

результат вас приятно обрадует. 

Козерог
22.12 – 20.01

День связан с общением и обменом 

информацией. Но ответственной 

перепиской именно сегодня лучше не 

заниматься. 

Водолей
21.01 – 18.02

Вечер неблагоприятен для покупок, 

лучше отложить поход в магазин. Не 

время для решения материальных 

вопросов.

Рыбы
19.02 – 20.03

Конечно, Рыбы – люди скромные, 

но во вторник придётся забыть об 

этом качестве и быть активнее, ведь 

в любых делах вы сможете занять 

лидирующие позиции.

Гороскоп

В кинопрокат вышла новая работа режиссёра «Красного призрака» – 
спортивная драма «Легенда о самбо» 

КИНОПРЕМЬЕРА 

Режиссёр: Андрей Богатырёв
В ролях: Вольфганг Черни, Дмитрий Павленко, Антон Вохмин, Алек-
сей Шевченков, Ольга Сташкевич, Павел Абраменков и др.  
77777

«Легенда 
о самбо»

Советской команде нужна только победа | RUSSIAN WORLD VISION
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